

ÂME NOIRE

UN FILM DE
MARTINE CHARTRAND

HISTOIRE DES PEUPLES NOIRS
QUELQUES DONNÉES HISTORIQUES

IL Y A PLUS DE 6000 ANS

Des nomades venus de l'Afrique orientale colonisent la vallée du Nil. Leurs descendants fondent les dynasties égyptiennes qui construiront les pyramides et régneront sur les empires du Nil.

900-1100

Dans le royaume ouest-africain des Ashanti (Asante), au Ghana, on pratique le négoce de l'or. La statuette *akua-ba* est portée dans le but d'assurer la fertilité ainsi que la santé et la beauté de la descendance.

1734

L'esclave Marie-Joseph-Angélique est accusée d'incendie criminel à Montréal. Elle subit un procès, la torture, puis la pendaison. Après son incinération, ses cendres sont disséminées aux quatre vents.

1444-1865

De 12 à 15 millions d'Africains sont amenés de force en Amérique. Dans les ports de traite comme ceux des îles de Gorée et de Saint-Louis au Sénégal et d'Arguin en Mauritanie, les esclaves sont vendus par millions.

1783-1784

Des loyalistes noirs affranchis s'établissent en Nouvelle-Écosse et au Québec. D'autres loyalistes américains amènent leurs esclaves noirs avec eux en Amérique du Nord britannique.

1604-1606

Des Noirs viennent en Amérique du Nord britannique avec les explorateurs européens. Mathieu da Costa est interprète auprès de Samuel de Champlain, en Nouvelle-Écosse.

1796-1801

Les Britanniques déportent les marrons jamaïcains en Nouvelle-Écosse, où ceux-ci érigent l'une des tours de la citadelle d'Halifax. Dépités par leurs conditions de vie, ils seront plusieurs centaines à partir pour la Sierra Leone.

1632

L'explorateur anglais Kirke vend Olivier Le Jeune, le premier esclave africain du Canada, à Le Baillif, un commis français, qui l'offrira ensuite en cadeau à Guillaume Couillard, du Québec. Désormais, Autochtones et Noirs sont sujets à l'esclavage.

1807-1834

Les Britanniques interdisent le transport d'esclaves africains dans leurs navires. En 1833, la Grande-Bretagne vote la Loi sur l'émancipation générale (*Emancipation Act*) et, le 1^{er} août 1834, affranchit tous les esclaves des territoires britanniques.



Des années 1820 aux années 1860

Les routes secrètes que prennent les personnes qui désirent venir en aide aux fugitifs noirs se nomment « le chemin de fer clandestin ». Harriet Tubman fait 19 incursions aux États-Unis pour amener des Noirs au Canada.

Des années 1920 aux années 1950

Le jazz montréalais s'épanouit au cœur de la Petite-Bourgogne. Des musiciens venus d'Afrique, des Caraïbes et d'Amérique du Sud y font entendre les sons du monde entier.

1914-1917

En dépit des pressions politiques, les Noirs canadiens ne sont pas autorisés à s'engager dans les forces armées régulières. Ils construiront plutôt des ponts, des routes et des latrines au sein du 2^e Bataillon de construction.

Les années 1940

La Seconde Guerre mondiale provoque l'intégration raciale dans les usines et les forces armées du Canada. Pour la première fois, les Noirs ont la possibilité de travailler dans le secteur industriel.

1919

La Universal Negro Improvement Association (UNIA) ouvre une division à Montréal. Afro-centriste, l'UNIA jouit d'une grande popularité auprès des Noirs montréalais, comme feu Henry J. Langdon, qui participa à ses activités.

1963-1968

Martin Luther King Jr. prononce son discours « I Have a Dream » devant 250 000 personnes à Washington (D.C.). L'assassinat de ce Prix Nobel de la paix n'empêchera pas son rêve de survivre.